



## GLFA - GRANDE LOGE FEMININE D'ALLEMAGNE

Falk: à mon sens, il serait souhaitable, qu'il y ait dans chaque Etat des hommes et des femmes, qui seraient au dessus des préjugés des peuples et sauraient précisément où le patriotisme cesse d'être une vertu.

Ernst : oui, en effet, ce serait souhaitable !

Falk : Il serait vraiment souhaitable, qu'il y ait dans chaque Etat des hommes et des femmes, qui ne seraient pas tributaires des préjugés de la Religion qui leur fut octroyée à la naissance, et qui ne croiraient pas, que ce qu'ils estiment être le bien et le vrai, l'est nécessairement.

Ernst : Ce serait évidemment très souhaitable !

Falk : Il serait souhaitable, qu'il y ait dans chaque Etat des hommes et des femmes, qui ne se laisseraient pas éblouir par un Statut Social privilégié, ni ne mépriseraient un Statut Social plus modeste, mais qu'il y ait des personnes en la compagnie desquelles le grand reste modeste, et le petit s'ehardit.

Ernst : Ce serait un joli rêve !

Falk : Pour faire court, qu'en serait-il si ces hommes et ces femmes étaient des Franc-Maçons, qui se donneraient pour mission de combler tous ces fossés par lesquels les hommes et les femmes sont si étrangers les uns aux autres, afin qu'ils puissent se rapprocher le plus possible les uns des autres ?

( selon Gotthold Ephraim Lessing :

Ernst et Falk, discours pour les Franc-Maçons, 1776-1778).

### **Quelles sont les Pierres que les Franc- Maçonnes peuvent apporter à l'édification de L'Europe ? Réflexions de la Grande Loge Féminine d'Allemagne en date du 19 mars 2011.**

L'Europe, c'est beaucoup plus que l'Union Européenne, et bien davantage qu'un accord contractuel économique-politique entre des Etats Nationaux. La Franc-Maçonnerie peut contribuer à ce « Plus » en apportant ses valeurs de Tolérance et d'Humanisme. L'attitude franc-maçonne, portée par son identité supranationale, et fondée historiquement sur une pensée européenne, nous permet de considérer l'autre comme notre prochain et d'œuvrer ainsi au sein d'une Europe politiquement définie.

Les pays sont « dé-limités ». Cela relève du politique que de rendre les frontières entre les pays plus souples, et plus perméables encore. Ces « dé-limitations », qui se sont imposées dans les têtes et les cœurs des hommes et des femmes, il convient de les briser et de les dépasser. Mais cela, c'est le devoir des Hommes eux-mêmes. La Franc-Maçonnerie peut jouer ici un rôle primordial. Une attitude exemplaire au sein de la famille et du milieu professionnel portera cette idée d'humanité au cœur même de la société. Et ceci sera d'autant plus efficace, qu'il y aura plus de Franc-Maçonnés travaillant en Loge et contribuant à l'élargissement du paysage maçonnique au delà des limites de chaque Grande Loge. Nous souhaitons en apprendre davantage sur le Travail franc-maçon au sein des autres Grandes Loges. Quels sont les contextes, les historiques, les buts et les motivations spécifiques aux autres Grandes Loges ?

Parmi la multitude de Pierres, dont nous disposons pour ériger l'Europe, on trouve des pierres adéquates pour les fondations, pour le portail et pour les colonnes. Toutes ces Pierres marquent des positionnements.

### **Les Fondations: renforcer la motivation européenne**

L'Europe est une nécessité dont tous tirent profit ! Ni perdre patience, ni perdre de vue le but qu'est le processus de l'union européenne, est indispensable pour développer une **conscience historique** et se remémorer, encore et toujours, les périodes de tension antérieures à l'Union Européenne. Nos Loges pourraient proposer régulièrement des soirées ouvertes consacrées aux thèmes européens et devenir par là même une plate-forme de discussion vouée au souvenir, aux idéaux européens et à leur concrétisation politique. Cette conception concrète ne doit en aucun cas être abandonnée aux lobbyistes, aux juristes ou aux égoïsmes nationaux. Il convient de faire preuve de **tolérance envers les singularités régionales** au sein d'un édifice européen homogène, afin que le citoyen européen ne s'éloigne, ni ne rejette cet objectif, face à une frénésie régulatrice européenne. Au niveau de ce processus de discussion en Europe, il est essentiel de demeurer attentif, et respectueux, d'éviter de plaider en priorité pour les propres intérêts nationaux.

Nous devrions – comme c'est la règle au sein de nos Loges – apprendre à discuter de façon constructive. Les confrontations ne sont judicieuses et fécondes que dans la mesure où elles offrent la possibilité de négocier sur des bases communes et ouvertes à la concertation. Aucun organe de décision – en particulier au niveau de l'Union Européenne – ne devrait être qu'une simple mécanique à produire des majorités. Nous devons apprendre, sur tous les plans, à rendre nos relations plus différenciées et plus sincères. La solidarité, en particulier en temps de crise, est une pierre primordiale aux fondations de l'Europe. Nous pouvons nous efforcer, en Allemagne, de mieux concrétiser l'Europe. Comment nous comportons nous vis-à-vis des citoyens européens, qui vivent, et travaillent chez nous ? Les Grecs, les Portugais, les Italiens sont-ils les bienvenus et comment le leur montrons-nous ? Nourrissons-nous des ressentiments à leur égard ? Souhaitons-nous des contacts ou préférons-nous nous distancer ? Faisons-nous preuve de compréhension et d'humanité ?



## GLFA - GRANDE LOGE FEMININE D'ALLEMAGNE

### **Le Portail : pratiquer une vigilance critique**

Il existe, d'ores et déjà, un accord relatif au fondement européen commun, comme par exemple, les critères de Copenhague, qui stipulent « la préservation des Droits de l'Homme ainsi que la protection des minorités.... », critères, qui nécessitent au cas par cas, une observation précise et une critique publique. Une vigilance constructive pourrait être issue d'individus mais aussi d'une organisation franc-maçonnique.

### **Les Colonnes : sonder une alliance orientée vers l'Humanisme**

L'Union Européenne repose sur les Colonnes suivantes : les Communautés européennes (Communauté Européenne, EURATOM), une politique étrangère et de Sécurité commune, ainsi que des accords policiers et juridiques.

Constituons d'autres colonnes : nous pourrions, dans notre cadre personnel de vie, et également, par le biais d'essais ou d'exposés, contribuer à nourrir une large discussion sur des valeurs telles que les Droits de l'Homme, la Liberté Personnelle, la Dignité Humaine. Car au sein de l'Europe, il reste encore beaucoup à corriger. Par ailleurs la Politique Européenne envers d'autres pays (et celle des Etats-Unis) sacrifie non seulement ces valeurs à des raisons soi-disant prioritaires de stabilité, mais encore cautionne ou soutient des régimes de non-droit.

Le CLIMAF est un rassemblement européen de Franc-Maçonnnes travaillant activement. Une alliance avec d'autres organisations humanistes telle que « l'Humanistischer Verband Deutschlands (Association Humaniste d'Allemagne), elle-même Membre de la Fédération Humaniste Européenne nous permettrait d'être plus présentes et mieux entendues.

**Les repères de positionnement : chaque Franc-Maçonne, à la place qui est la sienne**, se doit de vérifier, où elle est à même, sur le plan d'idées conceptuelles ou de façon plus empirique, de participer activement à la construction européenne, où elle pratique la tolérance et où elle résiste activement à des évolutions malencontreuses ? Où et comment elle peut faire progresser la pensée internationale ? En notre qualité d'européennes, où pouvons-nous agir de façon solidaire, comment pouvons-nous développer une attitude constructive vis-à-vis de partenaires de part le monde, tout en étant responsables envers le monde en tant que système global ? Tout ceci sans perdre de vue les causes historiques, qui ont engendré les problèmes internationaux actuels, et dont les racines ne sont autres qu'une certaine aspiration européenne à l'hégémonie.

## **Quelle signification concrète cela a-t-il, si nous voulons apporter ces Pierres à l'Edifice Européen ?**

- Intensification des visites auprès d'autres Loges féminines européennes.  
Celles qui considèrent d'emblée le niveau international comme ayant trop d'envergure peuvent élargir leur champ d'action et leur horizon en travaillant activement au niveau inter-loges, comme le fait notre Loge de Göttingen avec la tenue du Solstice d'hiver.
- Multiplication des jumelages internationaux.  
Ceci contribuerait à intensifier et à stimuler les contacts, à promouvoir la compréhension mutuelle et, peu à peu, une plus grande confiance tant au niveau politique que social. C'est ainsi que les Sœurs de Berlin considèrent par exemple que leur Jumelage avec la Loge lyonnaise « Sentier de Lumière » a engendré des liens amicaux entre femmes partageant les mêmes idéaux par delà les frontières.
- Extension et renforcement de prise de contacts personnels grâce à des visites privées réciproques. L'amélioration des connaissances linguistiques permet d'acquérir une vision plus précise des conditions et du mode de vie au sein d'autres sociétés. Cet échange, dans un climat de respect mutuel et de curiosité réciproque, est en soi déjà très précieux et procure une grande joie. Une certaine crainte voire de frilosité envers de tels contacts pourrait résulter d'un manque de connaissance de la langue de l'autre. Par l'expérience partagée du Rituel, reconnaître ce qui nous est commun au delà des différences, devenir en cela plus proche, surmonter ce qui nous sépare et tisser des liens d'amitié, sont autant de facteurs, qui eux aussi, servent la paix à laquelle nous tendons.
- Offres d'échange d'adolescents (accueil d'enfants de Franc-Maçonnnes dans nos familles, écoles ou entreprises en proposant des camps de vacances pour adolescents, des stages, des formations, des cycles d'études, etc.)
- Offres d'échange d'appartements pendant les vacances,
- Création de réseaux dans différents domaines (voir plus haut). Dans ce sens, une présentation des pages web de nos Loges, et de la GLFA, en plusieurs langues, avec la mise à disposition de planches intéressantes issues de nos différentes Loges pourrait être utile, de même qu'un forum de communication international - avec mot de passe sécurisé -. Malheureusement, toutes les Sœurs ne sont pas enclines à voyager, en partie pour des raisons financières, mais aussi parce qu'il existe également des situations personnelles délicates, qui font qu'elles ne peuvent se déplacer et nouer des liens dans l'espace européen. Un portail internet leur permettrait, à elles aussi, de participer au processus de rencontre.
- Publication, soutien et développement de projets ayant abouti dans les domaines de la migration et de l'intégration,
- S'inspirer d'exemples existant à l'étranger,



## GLFA - GRANDE LOGE FEMININE D'ALLEMAGNE

Nous, les Sœurs allemandes, nous espérons bien faire évoluer en particulier nos connaissances relatives à la place des femmes actives en France (et ailleurs). Les mères de famille engagées professionnellement sont un thème d'actualité en Allemagne. La société civile semble progresser dans ce domaine. Nous souhaitons faire un relevé des expériences personnelles de nos Sœurs, les refléter, et soutenir ce processus par notre engagement quotidien. L'information suivante nous est parvenue, à savoir qu'un plan aurait été conçu - suite à notre réflexion sur le thème des valeurs féminines -, afin de comparer dans un premier temps les législations européenne au niveau des Droits des Femmes pour ensuite - dans un second temps - récapituler les textes les plus progressistes au niveau d'une Initiative européenne. Qui d'entre nous se charge de ce plan ? Qui le promeut ?

Partant du cadre spécifique de l'Allemagne, de son histoire et de sa situation actuelle, nous proposons les contributions suivantes :

- expériences de racisme, d'intolérance et de répression,
- expériences liées à l'intégration et à la migration,
- liberté relative de travailler à visage découvert.

### Conclusion :

Quant bien même nous jouissons d'une relative liberté ici en Allemagne, il reste à accomplir dans de nombreux domaines des avancées essentielles au niveau d'une plus grande transparence vis-à-vis de l'opinion publique, mettant ainsi en exergue notre devise : « Transmets la Lumière au Monde ». Le maintien du secret maçonnique et la discrétion - s'ils assurent notre sécurité - ne permet guère d'ériger des ponts entre tous les humains. Nous désirons œuvrer à une plus grande transparence au sein de toutes les sociétés. Les différentes phases de construction revendiquent davantage de communication sur chaque plan organisationnel. La communication, en effet, crée le lien. Ceci inclut bien évidemment de se confronter à des difficultés, que nous nous devons de surmonter. Le fondement solide de la construction européenne repose à n'en pas douter sur un travail constructif au sein de nos Loges. Cette demande de réflexion maçonnique conçue en dehors des Loges, nous a permis d'élargir notre horizon et s'est avérée être, sur le terrain, une instigation bénéfique de prise de conscience. L'amplification de notre regard - par delà les frontières - favorise l'élargissement de notre horizon personnel ; ceci, au sein d'un groupe, dont le mode de fonctionnement est plutôt marqué par une tendance à se mettre en retrait, nous montre clairement que de nouvelles impulsions nous permettent une évolution certaine.

L'idée européenne est une idée merveilleuse. Elle nous amène à une réflexion sur l'individu dans sa relation avec autrui. Ce peaufinement des réflexions pourrait engendrer une « idée de référence » ou « une culture de référence »  
Mais soyons plutôt curieuses de ce que nos Sœurs d'Asie, d'Australie, des Etats-Unis et d'Afrique ont à nous dire. Notre réflexion européenne, elles l'enrichiront, la relativiseront.

Nous avons dit!